Comunicado de prensa © OEAICIM



Consejo Permanente de la OEA conmemora el Día Internacional de los Cuidados y el Apoyo

- La Comisión Interamericana de Mujeres (CIM) presentó avances y propuestas para acelerar la construcción de sistemas nacionales de cuidado, apoyadas en la Ley Modelo Interamericana de Cuidados y su Guía de Implementación.
- Durante la sesión, 17 Estados Miembros y tres Observadores ante la OEA compartieron sus avances en la construcción de sistemas nacionales de cuidado, con base en los marcos y lineamientos establecidos por el sistema interamericano.

Washington, D.C., 22 de octubre de 2025. El Consejo Permanente de la Organización de los Estados Americanos (OEA) conmemoró este miércoles el Día Internacional de los Cuidados y el Apoyo, en una sesión solicitada por la Misión Permanente de la República Dominicana, con el copatrocinio de las Misiones Permanentes de Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, México, Panamá, San Vicente y las Granadinas y Uruguay.

La sesión contó con las intervenciones de la Ministra de la Mujer de la República Dominicana, Mayra Jiménez; la Secretaria Ejecutiva de la CIM, Alejandra Mora Mora; y el Director Global de Redes de la Alianza MenEngage, Oswaldo Montoya. Además, delegaciones de diversos Estados Miembros hicieron uso de la palabra para reafirmar el compromiso regional con la corresponsabilidad de los cuidados.

La Ministra Mayra Jiménez expresó que la conmemoración de este día responde a una larga deuda histórica con las mujeres, las familias y la sociedad en su conjunto. "La construcción de una sociedad del cuidado sigue siendo una tarea colectiva y multidimensional que implica reconocer el derecho a cuidar, a ser cuidados y a ejercer el autocuidado", aseguró.

En su intervención, la Secretaria Ejecutiva de la CIM, Alejandra Mora Mora, puso sobre la mesa la magnitud del desafío: "En América Latina y el Caribe se estima que el aporte económico del trabajo no remunerado doméstico y de cuidados equivale a alrededor de un 20% del Producto Interno Bruto (PIB) de la región. Las mujeres dedicamos en promedio 2,6 veces más de nuestro tiempo que los hombres a trabajos de cuidados y del hogar, no remunerados".

Mora resaltó el trabajo sostenido de la CIM en los últimos años: la Ley Modelo Interamericana de Cuidados y su Guía de Implementación, utilizadas por al menos nueve países de la región; herramientas para el sector privado como la Guía de Medidas de Corresponsabilidad.. Subrayó, además, dos hitos recientes que colocan a la región a la vanguardia: la Opinión Consultiva 31/25 de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, que reconoce el cuidado como un derecho humano autónomo, y el Compromiso de Tlatelolco de la XVI Conferencia Regional de la Mujer de América Latina y el Caribe, que establece una década de acción por una sociedad del cuidado (2025-2035). Concluyó que el multilateralismo es un motor de cambio para los países y que el tema concreto de los cuidados ejemplifica el valor del espacio y los avances normativos logrados en los últimos años.

El Director Global de Redes de la Alianza MenEngage, Oswaldo Montoya, destacó que los cuidados son una práctica antigua y perdurable, profundamente humana e innata en todas las personas, sin distinción de género. Advirtió que "los sistemas patriarcales han enseñado a muchos hombres a reprimir esta dimensión, asignando injustamente el cuidado a las mujeres" y explicó que MenEngage trabaja con modelos alternativos de masculinidad para que los hombres asuman plenamente su rol en la corresponsabilidad de los cuidados.

A lo largo del debate, las delegaciones hicieron referencia a los avances en el marco jurídico interamericano como la piedra angular para la construcción de sistemas nacionales de cuidados. También presentaron avances concretos en sus países y destacaron el apoyo técnico proporcionado por la CIM.

*INFORMACIÓN PARA PERIODISTAS

Sobre la CIM/OEA

La Comisión Interamericana de Mujeres (CIM) de la Organización de Estados Americanos (OEA) es el principal foro hemisférico dedicado a la promoción y protección de los derechos humanos de las mujeres y la igualdad de género. Fundada en 1928, la CIM ha sido pionera en la identificación de las barreras que enfrentan las mujeres en el ámbito social, económico y político, y en la formulación de políticas y programas para superar dichas barreras. La CIM trabaja en colaboración con los Estados miembros de la OEA, organizaciones de la sociedad civil y otros actores clave para avanzar en la agenda de igualdad de género en las Américas.

Enlaces de interés

- Ley Modelo Interamericana de Cuidados
- <u>Guía para la aplicación de medidas de corresponsabilidad en las empresas</u>
- Decálogo para la corresponsabilidad de los cuidados en el sector privado
- Comunicado de prensa sobre presentación de decálogo de corresponsabilidad de los cuidados
- Opinión Consultiva OC-31/2025 de la Corte-IDH
- Compromiso de Tlatelolco

Contacto de prensa:

Alexander Rivera (arivera@oas.org) / Gina Labanca (glabanca@oas.org).